

LA RIOJA

DIARIO IMPARCIAL DE LA MAÑANA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN LOGROÑO, UNA PESETA AL MES. FUERA DE LA CAPITAL, trimestre adelantado, TRES PESETAS.—Trimestre vencido, TRES PESETAS VEINTICINCO CÉNTIMOS. EXTRANJERO, SIETE PESETAS trimestre.

Anuncios a precios convencionales. Comunicados, a UNA PESETA Mes. Número suelto 5 céntimos

PEREDA Muro de la Penitencia, 18, enresuelo.—Consulta diaria y operaciones de 11 a 1, y de 3 a 4. Gratia para los pobres.

OCULISTA Venta de árboles Se vende una partida de árboles, olmos y chopos en la villa de Abalos. Dirigirse a don M. de Oñate, en Santo Domingo de la Calzada.

ALCANCE DE MADRID

Servicio por el tren rápido

La carta de Maura

La carta dirigida por el señor Maura al exministro conservador don Eduardo Dato, dice así:

«Valdeosa, 10 de julio de 1906.

«Amigo Dato: En los periódicos recién llega a los ojos, veo el discurso que el señor Moret pronunció ante sus compañeros, reunidos en Consejo de ministros, en forma que parece abonar su autenticidad.

«Blen considero todas las circunstancias que le apasionaron y ofuscaron, pero es lamentable que no advirtiese de qué modo sobre lo que dijo, y aun sobre la omisión de algunas cosas que calló, se desloman las realidades más patentes y más abrumadoras.

«Aunque la sincera estimación personal que le guardo ha desagradable la injusticia con que a mí me trató, estoy muy acostumbrado a conllevarla mientras el tiempo trae los desagoravios, y fío mucho en la privilegiada claridad de su entendimiento y en su recitividad de intención.

«Este aspecto personal, pues, se me reuce a nada.

«Muchos otros asuntos, intrínsecamente graves, suscita el discurso, y seguro es que no una vez sola habremos de discutirlos. Ya veo que esta democracia, recién nacida, trae variados los caracteres típicos de su raza; pero todavía espero que no se acabe de perpeuar la clausura de las Cortes, donde el anterior Ministerio tenía en la mano remedio contra el silencio de que me moteja; como si fuese demasia elegir nosotros la ocasión y la medida de las manifestaciones políticas que importen a la causa que seguimos.

«Una cosa hallo en el discurso, que viniendo de quien viene y revestida de tal solemnidad, exige rectificación inmediata.

«Sólo confundiendo el señor Moret lo imaginando lo positivo, ha podido decir que yo haya amenazado, y agrava todavía el aserto, añadiendo que la supuesta amenaza consistía en el retraimiento del partido conservador. No podrá sustentar esas afirmaciones.

«Porque tras largas y tranquilas reflexiones, creo conocer cuál habría sido mi obligación.

«Disueltas ahora las Cortes, tenía adoptada la determinación de mi conducta personal. Era ella firmísima, tan firme como meditada. Ni la divulgación, ni habría sido leal esconderla ante quienes tuvieron título muy legítimo para interrogarme acerca de ella.

«Pero de la conducta del partido conservador a la hora siguiente a la publicación del decreto, ni el señor Moret ni nadie me oyó nunca palabra.

«Jamás supe de ello ni admití conversación sobre el tema hipotético. Entre muchos, es usted de esto buen amigo.

«Ruegole, pues, que en nombre mío haga pública esta rectificación, y quede todo lo demás para mejor oportunidad. Aunque tengamos muchos motivos para desear que pronto se discuta todo en verdadera controversia, también la realidad es eficazísima para hacernos llevar el aplazamiento.

«Siempre suyo afectísimo amigo.— A Maura.»

Dice «El Imparcial».....

«Leída la carta anterior se comprende que lo que más le interesa rectificar el señor Maura es el cargo que le hizo en su discurso-programa al señor Moret, de haber ejercido coacción sobre la corona, amenazando con el retraimiento del partido conservador si el decreto de disolución de Cortes se firmaba.

«Afirmo terminantemente el jefe de los conservadores que esa acusación no tiene fundamento. Pero a renglón seguido, escribe el señor Maura, que «tras largas y tranquilas reflexiones» tenía adoptada una determinación firmísima de carácter personal para el caso de que la disolución hubiera sido un hecho, y que sus propósitos fueron oportunamente conocidos por el rey.

«No lo dice el señor Maura, pero claramente se transparenta, que esa resolución de carácter personal no podía ser otra que la de renunciar la jefatura del partido conservador y retirarse de la vida pública. Ya corrió esa especie, aunque el señor Maura no la divulgase, y hasta añadieron sus amigos que el señor Maura adoptaría esa actitud por consideración a un agravio el decreto de disolución.

«Difícil es desconocer el derecho de un hombre público, porque sería negar el libre albedrío, a renunciar jefaturas y retirarse a la vida privada cuando lo tenga por conveniente. Pero habrá que confesar que si en cada caso concreto de discrepancia se plantean las cuestiones ante la Corona como ha planteado Maura, va a quedar en lo sucesivo reducida a una facultad nominal la que la Constitución concede al monarca de resolver en instancia definitiva, contando con que su voluntad, por lo mismo que está colocada constitucionalmente sobre las luchas políticas, ha de ser, en todo caso, respetada y acatada por los hombres públicos.»

Lareintegración de Dreyfus

En la Cámara de diputados

Mr. Messimy, ponente de la Comisión del Ejército francés, presentó un dictamen favorable al proyecto de reintegrar al capitán Dreyfus con el grado de comandante. (Aplausos en la izquierda.) El proyecto fué aprobado sin discusión por 473 votos contra 42.

El general André acompañó hasta el terreno a su hijo, que resultó herido en un brazo, después de cuatro asaltos.

La Prensa

Los diarios nacionalistas franceses afirman que el fallo del Tribunal de Casación es contra toda justicia y abre una era de represalias.

La *Libre Parole*, sin embargo, ruega al general Mercier que publique las pruebas de la culpabilidad de Dreyfus, si las tiene.

Los órganos republicanos se muestran satisfechos del triunfo de la verdad y de la justicia.

Añaden que el movimiento de independencia provocado en el público por la revisión, impone un desagorvado a favor de Dreyfus y de Picquart, pero sin represalias, pues el país desea vivir en paz.

Toda la prensa de Londres dirige felicitaciones a Francia con motivo de la rehabilitación de Dreyfus, rasgo de una nación grande y generosa.

Los altos cargos

La cuestión más grave que ha tenido que resolver el Gobierno desde que juró, la que ha causado durante muchos días una profunda agitación política, la provisión de altos cargos, en fin, quedó ayer solucionada.

Muchas y poderosas influencias se han cruzado para el nombramiento de los tres cargos que aún quedaban vacantes, y entre la lucha de influencias, el Gobierno permaneció indeciso, queriendo complacer a todos y sufriendo las iras de todos.

Pon fin la combinación se realizó, concurriendo al señor Requejo la subsecretaría de Hacienda, al señor Navarrete, hijo, la Dirección de Penales, y al señor Montero Villegas, la Dirección de Agricultura.

SECCION DE HARO

HARO

A divertirse tocan

Mañana, domingo, se prepara buena día de diversiones y fiestas.

De madrugada se disponen a salir en el tren para San Felices a pasar el día en el campo, un grupo de bellas señoritas y distinguidos jóvenes.

Llevarán provisiones de boca para todo el día, y el ingrediente de los pocos años, para que su breve estancia por aquellos amenos lugares, resulte agradable.

Aquí podremos disfrutar, por la tarde, de una buena función de circo en la plaza de toros. Los hermanos Carpi, con su numerosa *troupe*, ofrecen al público un sugestivo cartel: en él figuran los ejercicios más variados y lo más nuevo en esta clase de trabajos.

Y como esta gran compañía lleva dos clovns notabilísimos que es en los circos muy interesante, es de suponer, que los que asistan a la función pasen unas horas de placer.

Por la noche, ya tenemos otro espectáculo: El teatro, donde varios aficionados ámulos de Vico, se proponen demostrar sus buenas disposiciones para el cultivo del arte escénico, y su excelente corazón para remediar desdichas ajenas.

Representarán, con un objeto benéfico la tragedia de Guimerá traducida por Gaspar «Mar y Cielo» y el entramado de los Quinteros «El chiquillo».

No se dirá que no han sabido elegir las obras.

Los chicos están bien preparados para el lucimiento, según hemos oído a quien entendiendo de estas cosas, los ha visto ensayar.

Por ver su labor, que desde luego puede esperarse que ha de ser buena y por el fin laudabilísimo que persiguen habrá que ir a aplaudirlos el domingo. Seguramente el teatro estará animado.

Mañana, lunes, día de la Virgen del Carmen, se celebra, organizada por el elemento joven de la buena sociedad haroense, una verbena al estilo netamente madrileño.

Así lo hemos oído a quien para saberlo tiene motivos.

La fiesta tendrá lugar a las diez de la noche en la huerta de Buesa.

Ellas, las lindas señoritas que concurren, irán ataviadas, con el clásico y flamenguísimo mantón de Manila.

El jardín estará iluminado a la veneciana y habrá churros y buñuelos en abundancia, y el típico orgánico de manubrio dejará oír sus notas más dulces. Y puede ser, lo suponemos nosotros, que también se baile el *agarrao*.

Que se diviertan, y que Eolo ate el circo esa noche.

* Conducido por la Guardia civil del puesto de Casalarreina, ingresó ayer en la cárcel, a disposición del alcalde de esta ciudad el joven Antonio Palacios Sáez, de 19 años de edad, que había sido reclamado por sus padres.

* Por hacer demostraciones irrespetuosas, ayer, al paso de un entierro, por la calle de la Vega, han sido detenidos esta tarde, en la casa Ayuntamiento, dos ó tres muchachos.

* En la calle de la Ostanilla rifeon ayer dos mujeres, que fueron castigadas por el alcalde con una multa.

* Por el capataz de Caminos don Florentino Virumbrales, se ha presentado una denuncia en la Alcaldía contra el vecino de Villalobar don Fructuoso Rioja, por infringir el reglamento de policía de carreteras en sus artículos 22 y 26.

* Para Costana han salido hoy don Leonardo Echeverría y don Arturo Marcolino.

* El presidente de la Sociedad benéfica Unión obrera Haroense, don Primitivo Revuelta, ha hecho entrega hoy al alcalde, en el despacho de éste, de una colección de mapas de las provincias españolas, que lo había ofrecido en nombre de la sociedad que preside.

SECCION DE CALAHORRA

CALAHORRA

Han terminado los exámenes en las escuelas municipales, quedando la Junta local de Instrucción altamente satisfecha de los trabajos realizados por los profesores, de ambos sexos con sus discípulos, los que demostraron haber recibido provechosamente el fruto de la enseñanza, tan esencial en la niñez.

La escuela de párvulos, a cargo de la profesora doña Antonia Sáiz y la auxiliar doña Sabina Rodrigo, ha llamado la atención, por estar los niños y niñas que en gran número concurren, muy instruidos en todas las asignaturas que su poca edad les permite aprender.

Reciban nuestro aplauso las maestras D.^a María Encarnación Guillén, D.^a Lucía na Rosendo, doña Hildesons Duchá, doña Antonia Sáiz y doña Sabina Rodrigo y los maestros don Serafín Olos, don Miguel Oliván y don Vicente García.

* Parece que el tiempo frío tiende a desaparecer, volviendo el calor propio de la fecha en que estamos. Convendría así para las hortizales, que con el frío se retardó la recolección, como para los trabajos de trilla.

Las cebadas van siendo recogida

El señor Tosantos ha agradecido mucho tan generoso regalo, del cual dará cuenta al Ayuntamiento. 14 de julio.

TREVIANA

Operación feliz

Reunidos en consulta los muy ilustrados médicos don Clemente Zamora de esta villa, don Julián Castilla, de Ouzorra y don Servando Salinas, de Fonoea se mostraron unánimes en que, de no proceder a la operación cuenta para conseguir el desbridamiento de la hernia crural estrangulada que padecía la vecina de ésta Natalia Oca era imposible salvarla la vida.

Con la actividad que el caso requería procedieron a la operación, la cual fué realizada con tal destreza y acierto que no obstante lo difícil y arriesgada quedó concluida a los pocos momentos, con tan feliz éxito que fué pequenísimas la cantidad de sangre que se derramó a pesar de haber operado en una región en la que tan abundantes se encuentran los vasos arteriales.

Mil plácemes merecen tan distinguidos médicos por este nuevo triunfo.

Como la paciente, es pobre de solemnidad y por consiguiente incluida en la beneficencia municipal, no dudamos que el Ayuntamiento retribuirá como se merece tan meritoria labor.

Los cereales

Próxima a terminar la trilla de las cebadas, los labradores están regularmente satisfechos de la cosecha recolectada.

Los trigos presentan regular aspecto y debido a la frescura del tiempo aun se tardará unos días a principiar la siega de este cereal. 14 de julio.

AUDIENCIA

Hurto en Nestares

Quedó pendiente de sentencia la causa instruida contra el vecino de Nestares Simón Calle Pérez, porque el 17 de agosto último se apropió de una carga de leña y hojas, valoradas en 60 céntimos, que hizo de dos chopos, propiedad de doña Manuela Angulo.

El fiscal solicitó la pena de dos meses y un día, y el abogado defensor señor Montero, la absolución de su defendido, porque aunque éste realizara el hecho, no le guió la idea del lucro.

Disparo en Arnedo

Acusados del delito de disparo de arma de fuego, comparecieron también ayer ante el tribunal de esta Audiencia los vecinos de Arnedo Ramón Rídruejo Martínez y Francisco Rídruejo Morón.

El fiscal solicitó para cada uno de los procesados la pena de un año, ocho meses y veintidós días de prisión, sosteniendo, tanto en su escrito de calificación provisional, como en el de las conclusiones definitivas que en la noche del 29 de octubre último los procesados, desde una de las ventanas de su casa, dispararon tres tiros contra Carlos Ruiz de Zuazo, 6 hijos Miguel y Martina, sin que los proyectiles les causaran herida alguna.

El abogado defensor señor Reboiro sostuvo que los procesados, si es que hicieron los disparos, fué al aire, para llamar la atención de los serenos, a fin de evitar el ser atropellados por Carlos y sus hijos, que estaban insultándolos.

Vistas para la próxima semana

Día 16, a las nueve.—Juzgado de Arnedo, contra Justo Mazo Perbel, por disparo y lesiones: abogado, señor Gutiérrez; procurador, señor Muro.

A las diez.—Juzgado de Nájera, contra Luis Baños Larios, por lesiones: abogado, señor Rodríguez; procurador, señor Vidaurreta (don Manuel).

Día 17, a las diez.—Juzgado de Logroño, contra José Ruiz Cuadra, por disparo y lesiones: abogado, señor Mariscal; procurador, señor Rodríguez.

Día 18, a las nueve.—Juzgado de Logroño, contra Diego Sillero Barandalla, por atentado: abogado, señor Menchaca; procurador, señor Vidaurreta (don Manuel).

Día 19, a las nueve.—Juzgado de Logroño, contra Pedro Baños Baroja, por lesiones: abogado, señor Orespo; procurador, señor Ardanza.

Día 20, a las nueve.—Juzgado de Logroño, contra Manuel Zuazo y otro, por lesiones: abogados, señores Barrón y Montero; procuradores, señores Muro y Vidal.

A las diez.—Juzgado de Arnedo, contra Pablo Rídruejo Rídruejo, por lesiones: abogado, señor Reboiro; procurador, señor Vidaurreta (don Manuel).

Día 21, a las nueve.—Juzgado de Arnedo, contra Teodoro Munilla, por disparo: abogado, señor La Riva; procurador, señor Muro.

A las diez.—Juzgado de Calahorra, contra Tomás Solano y otro, por hurto: abogado, señor Urbina; procurador, señor Uliverri.

SECCION DE CALAHORRA

CALAHORRA

Falta próximamente un mes para las fiestas de nuestro patrón San Roque, por cuyo motivo la Comisión de Gobernación debe ocuparse ya de los festejos que han de celebrarse.

Conviene primeramente que procure organizar bien los que pudiéramos llamar tradicionales. Por ejemplo, respecto a las corridas de vacas, hay que tener en cuenta que, como don Amalio Díez ha vendido toda su ganadería, si las señoras hijas de Zapata, por cualquier causa, no pueden dar los tres días acostumbrados, había que pensar en traer ganado forastero, lo que es necesario pensarlo con el debido tiempo.

Una vez organizados los de ritual, no estaría de más que se estudiase algún nuevo festejo para entretener al público por la mañana, como la fiesta de la Jota, algún buen partido de pelota, cucañas ó conciertos en la plaza Mayor, y si para esto se quería descanar a la banda municipal, que en esos días anda muy atareada, podían contratarse algunos gaiteros.

Todos estos espectáculos costarían al Municipio poco dinero, si se organizaban bien.

Conviene también tener presente que este año, el día llamado de *huelga*, es domingo, razón por la cual se vería muy animado todo espectáculo que se preparase.

Hay que salirse, en lo que sea posible, de la rutina de nuestras fiestas.

Respecto a las ferias, opinamos no deben de celebrarse, pues demostrado está hasta la evidencia que la única que puede resultar, si en ello se pone interés, es la de febrero. La de agosto sería una pérdida.

En resumen: la Comisión de Gobernación debe dar al programa de feste-

dando un producto que oscila entre cuatro fanegas por carga, siendo el grano sano y bueno, cotizándose a cuatro pesetas fanega, precio algo bajo, pero como hay gran cosecha, deja a los labradores satisfechos.

Los cereales

* Otros años para esta fecha eran muchos los alfareños que traían para la venta las exquisitas alubias verdes, y en el actual sólo el último jueves trajeron una regular partida que vendieron a los comisionistas a nueve y diez reales arroba, no pudiendo colocar todas, y tuvieron que vender por kilos, a real, haciendo la liquidación de la mercancía esta semana.

* Tenemos noticias de que al examinar la obra en la iglesia de Pitillas nuestro amigo el contratista de obras don Felipe Saralegui, ha sufrido una caída en el coro de la referida iglesia, sin tener que lamentar, afortunadamente, daño de gravedad y si solo una contusión en el hombro derecho. Nos alegráramos del rápido restablecimiento de nuestro buen amigo.

* A las cuatro de esta tarde se ha declarado un incendio en una heredad sita en la Fuente nueva, destruyéndose parte del aral, algunas plantas de tomate y pepinos, sin que los daños sean de consideración, gracias a la intervención de los que por allí pasaban, los que han logrado sofocar el fuego a tiempo. 14 de julio.

El ozono desinfectante

El ozono ó oxígeno electrizado producido hoy económicamente y en grandes cantidades, es juzgado como el mejor desinfectante. Ya en 1888, Blunt y Dune pusieron en evidencia la acción bactericida del ozono y de los rayos solares; según estos autores esta última propiedad es particular a los rayos azules y violetas del espectro solar y es debida a la presencia del ozono que estas radiaciones forman en presencia del aire atmosférico.

M. Ransome ha estudiado la acción del ozono sobre un gran número de bacterias, entre ellas el bacilo de la difteria, del tífus, de la pneumonia de la tuberculosis.

De sus experiencias deduce las conclusiones siguientes:

En el estado seco este gas no ejerce acción apreciable sobre la vitalidad de las bacterias. Sontal había ya emitido esta opinión. La virulencia del bacilo de la tuberculosis notablemente, no es debilitada por el ozono. Ciertas experiencias demuestran sin embargo que el bacilo del cólera pierde en el mismo caso parte de su virulencia.

Lo mismo que el anhídrido sulfuroso, el ozono no es realmente bactericida, sino cuando obra sobre los microbios en suspensión en el líquido. Tal como se encuentra en el aire, el ozono no puede ser directamente perjudicial a las bacterias, y si este gas sana más ó menos la atmósfera es preciso no ver en este fenómeno más que el resultado de una oxidación enérgica que hace sufrir a las materias orgánicas de que se nutren las bacterias.

Este gas realiza, pues, una concurrencia a los microorganismos, entre los cuales, como se sabe ya, todos los fenómenos vitales, pueden referirse a una oxidación, teniendo por efecto la descomposición de la molécula orgánica en sustancias menos complejas y no putrescibles.

El ozono producido en grandes cantidades, merced al efluvio eléctrico producido en los aparatos industriales, encuentra principalmente hoy su eficaz aplicación bactericida a las colonias orgánicas de las aguas, destruyendo toda especie de microbios y convirtiendo un agua nociva y putrescible en sana y no perjudicial al organismo.

Son hoy numerosas las instalaciones de saneamiento del agua de las poblaciones por el ozono montadas en las naciones extranjeras.

MIGUEL ANCLIL

FOLLETÓN * * * * *

CLARA DE AZAY

* * * * * Véase en cuarta plana

SECCION DE ALFARO

ALFARO

Para las fiestas

Falta próximamente un mes para las fiestas de nuestro patrón San Roque, por cuyo motivo la Comisión de Gobernación debe ocuparse ya de los festejos que han de celebrarse.

Conviene primeramente que procure organizar bien los que pudiéramos llamar tradicionales. Por ejemplo, respecto a las corridas de vacas, hay que tener en cuenta que, como don Amalio Díez ha vendido toda su ganadería, si las señoras hijas de Zapata, por cualquier causa, no pueden dar los tres días acostumbrados, había que pensar en traer ganado forastero, lo que es necesario pensarlo con el debido tiempo.

Una vez organizados los de ritual, no estaría de más que se estudiase algún nuevo festejo para entretener al público por la mañana, como la fiesta de la Jota, algún buen partido de pelota, cucañas ó conciertos en la plaza Mayor, y si para esto se quería descanar a la banda municipal, que en esos días anda muy atareada, podían contratarse algunos gaiteros.

Todos estos espectáculos costarían al Municipio poco dinero, si se organizaban bien.

Conviene también tener presente que este año, el día llamado de *huelga*, es domingo, razón por la cual se vería muy animado todo espectáculo que se preparase.

Hay que salirse, en lo que sea posible, de la rutina de nuestras fiestas.

Respecto a las ferias, opinamos no deben de celebrarse, pues demostrado está hasta la evidencia que la única que puede resultar, si en ello se pone interés, es la de febrero. La de agosto sería una pérdida.

En resumen: la Comisión de Gobernación debe dar al programa de feste-

jos todos los alicientes posibles para atraer forasteros, pues con ello siempre ganará algo nuestra ciudad.

Noticias

Después de unos días en los que, sobre todo por la noche, se sentía verdaderamente frío, habiendo necesidad de abrigarse, hoy el tiempo ha mejorado algo, y es de esperar que no tarde en dejar el calor sentir sus efectos.

* Esta mañana se ha celebrado una función religiosa en la iglesia de San Francisco, en honor de San Buenaventura.

* Salíó para sus posesiones de San Martín don Javier Bretón, con su familia.

Regresó de Rincón de Soto el presidente del Sindicato del río Ebro don Román Alcega. 14 de julio.

DEL AYUNTAMIENTO

La sesión de ayer

Bajo la presidencia del alcalde don Isidro Iñiguez Carreras, y con la asistencia de los concejales señores Nájera, Muñoz, Merino, Gurrus, Ardanza, López, Cabezón, Trifol, Martínez, Ladrón, Oastellanos, Pons, Lafuente, Melguizo y Tapia, celebró ayer sesión ordinaria el Ayuntamiento de Logroño, adoptando los siguientes acuerdos:

Aprobar el acta de la sesión anterior, pidiendo el señor Nájera que se reúna a la mayor brevedad la Junta de Gobierno para tratar sobre las gestiones que deben realizarse para que en octubre sea nombrado el obispo de Logroño, en cumplimiento del Concordato de 1851.

También pidió el señor Nájera que se prohiba a los empleados del Municipio y a los propios concejales que faciliten a la prensa noticias de los informes de las Comisiones, los cuales no deben hacerse públicos hasta que se traten en sesión.

Se dió cuenta de haber remitido el señor ingeniero municipal dos copias del proyecto del pantano de Jerusalén, así como también la cuenta de los gastos ocasionados en el estudio, y se acordó pasaran ambas cosas a informe de las Comisiones de Policía rural y de Hacienda.

El señor Pons dice que aprovechando la circunstancia de los daños ocasionados en las cosechas por el último pedrisco, se vea de remitir con urgencia a Madrid el expediente del pantano y gestionar del Gobierno la mayor subvención posible.

Le contesta la Presidencia diciendo que se enviará muy pronto el proyecto de referencia.

Pasó a informe de la Comisión de Hacienda una instancia del agente municipal don Hilario Torrecilla, pidiendo que en vista de los servicios que su esposa viene prestando en la limpieza de las escuelas, se le perdone la renta del piso que ocupa en el edificio de los antiguos Juzgados.

Se concedió pensión de lactancia a un hijo del vecino Juan Maza Martínez.

Se aprobó el extracto de los acuerdos municipales correspondientes a los últimos meses de abril y mayo y se acordó enviarlo al *Boletín oficial*.

Se dió cuenta de una comunicación del señor director de la Escuela Municipal de Música, anunciando el envío de la cantidad de 20247 pesetas correspondientes al Ayuntamiento por conceptos de ingresos de matrículas, participando de la señorita Josefina Martínez ha obtenido notas de sobresaliente en el Conservatorio, habiéndose hecho acreedora a que se le estimule para que continúe los estudios en que tanto promete distinguirse.

El asunto se acordó que pasara a la Comisión de Hacienda.

Se aprobó un dictamen de la Comisión de Beneficencia y Sanidad proponiendo abonar las medicinas suministradas a un enfermo del Cortijo por el médico de Fuencayón don José Murias y que se dé las gracias a dicho señor por su humanitario comportamiento.

Se dió cuenta de un bien escrito informe relativo a los últimos exámenes celebrados en las escuelas municipales y proponiendo reformas convenientes al mejoramiento de la enseñanza y se acordó pasara a estudio de las Comisiones de Instrucción pública y Hacienda.

Los señores Pons y Nájera dieron cuenta del brillante estado en que se halla la instrucción pública en Logroño, a pesar de que los dignos profesores tienen que luchar con algunas importantes deficiencias, por falta de material moderno necesario.

A propuesta del señor Pons se hizo constar también la satisfacción con que el Ayuntamiento ha visto los esfuerzos que en sus respectivas escuelas realizan los maestros municipales no oficiales don Melitón Jiménez y don Luis Pineda, a los cuales se les dará un expresivo voto de gracias.

Se acordó dejar ocho días sobre la mesa, para que lo estud

tir los efectos del aumento en la Caridad Logroñesa y Ocoña Económica.

El señor Gurrea opina todo lo contrario del señor Ardanza, manifestando que se recada mucho menos que en los años anteriores, a pesar de haber aumentado considerablemente la población logroñesa, y propone que el Ayuntamiento se reúna en sesión confidencial para tratar extensamente del asunto.

El señor Muñoz entiende que los momentos actuales, en que se trata de realizar una operación de crédito, no son los más oportunos para tratar públicamente de las bajas o los aumentos de consumos, causas que habrán de combatirse con obras y no con palabras.

El señor Martínez se lamenta de que se venga trayendo y llevando en lenguas la mayor ó menor recaudación de consumos, y dice que para evitarlo debería concederse á la Presidencia un amplio voto de confianza para que monte el servicio en la forma que crea más conveniente y sustituya por buen personal el que no le merezca gran confianza, sin que luego los concejales le vayan con recomendaciones de esta ó la otra persona.

El señor Muñoz aplaude las indicaciones del señor Martínez y recuerda al alcalde que por ministerio de la ley se halla autorizado para nombrar ó quitar el personal de consumos.

El señor Cabezón dice que hay que determinar bien las causas de las tan cacareadas deficiencias, porque muy bien pudiera ocurrir que la falta no estuviera en los soldados, sino en el general que los manda.

Se suspende la sesión para empezar la de la

Junta municipal

Comienza la sesión á las siete y media de la tarde con la asistencia de los concejales ya indicados al resñar la del Ayuntamiento, más los asociados señores don Pedro Montero, don Benito Rubio, don Manuel Alborea, don Estanislao Ochoa de Artzazana, don José Santos, don Hilario Pérez, don Luciano Estefanía, don Angel Gracia, don Carmelo Sáenz y don Nazario Castillo.

Se aprobó el acta de la sesión anterior, y acto seguido somete el señor presidente á la aprobación de la Junta el proyecto para la provisión en propiedad de dos plazas de médicos titulares, dotada cada una de ellas con la cantidad de 1.500 pesetas anuales y con obligación de asistir á 300 familias pobres.

La Junta aprobó sin discusión el proyecto. Después, el señor contador dió lectura de la moción y proyecto de un empréstito de 500.000 pesetas en obligaciones de la deuda del 5 por 100 y amortizables en 28 semestres.

El señor Montero se opone enérgicamente á la emisión de dichas obligaciones, por entender que no han de ser cotizadas con facilidad, reduciendo en deservido del Ayuntamiento y porque además no puede explicarse que se busque dinero en la trampa para pagar deudas, recargando la situación económica, no muy floreciente hoy, con nuevos gravámenes para lo sucesivo.

Califica de egoístas las miras de este Ayuntamiento, porque con tal de vivir él con holgura, no le importa dejar á sus sucesores en angustiosa situación. Opina que para conseguir el pago de las deudas que se han creado deben someterse al presupuesto algunas partidas de lujo y comenzar á vivir austeramente, como corresponde al Ayuntamiento de una población como Logroño.

Añade que no sirve tampoco ser dispendiosos escusados con la capa de caritativos y generosos, puesto que la vida se ha venido á hacer imposible en Logroño para la clase media, siendo una gran población para los ricos y para los pobres.

El señor Muñoz, en brillantes y enérgicos párrafos, trató de convencer á los señores asociados de la necesidad que existía de aprobar el proyecto sin el cual sería imposible la vida del Ayuntamiento, pues había que satisfacer sagradas deudas, algunas de las cuales no están legalizadas, no siendo esto culpa de estos concejales, quienes ya encontraron así las cosas.

Salvando los respetos debidos á las personas, añade que los Ayuntamientos anteriores se cuidaron más de atender á los servicios de su época que en la preparación de los de sus sucesores, dándose el caso de tener dos presupuestos, uno que llevaban á la aprobación del Gobierno civil y otro que desarrollaban en la Casa Consistorial.

Rechaza con calor las palabras del señor Montero diciendo que si egoísta es por su parte el querer salir del atolladero en el que otras personas le metieron, más egoísta sería el de los que pretenden dejarlo en aquel punto sin facilitar medios para administrar los sagrados intereses de su pueblo.

Termina diciendo á los señores asociados que no tengan dudas al aprobar el proyecto, pues no se trata de un empréstito, sino simplemente de una justificación y legalización de cuentas para sostener y levantar el crédito municipal.

El señor Nájera manifiesta que votará en favor del empréstito de las 500.000 pesetas, porque lo cree, además de necesario, suficiente para la reorganización de los servicios y encauzamiento de la marcha administrativa.

Añade que si se opuso al primitivo proyecto de las 184.000 pesetas fué por entender que á nada conducía aquel empréstito por pequeño, no pudiéndose solucionar otra cosa que el pagar á unos cuantos acreedores que podían esperar algún tiempo más el cobro.

El señor Ardanza opina que debe suspenderse la discusión y aprobación de este proyecto hasta tanto que esté confeccionado el presupuesto y se vea por él la cantidad que se necesita.

El señor Pons se muestra partidario de esta operación de crédito, por ser indispensable á la buena marcha administrativa y de urgente necesidad para el crédito del Ayuntamiento el pagar á los acreedores que entregaron su dinero confiando en la honradez siempre demostrada, y los cuales, al prestar sus servicios creían cobrarlos en el plazo comercial de tres meses, de seis, ó á lo más, de un año.

Termina diciendo lo que la Comisión de Hacienda ya vio en su día las ventajas é inconvenientes que presentaba el proyecto, pero se decidió á llevarlo á la práctica, por ser el único medio de que disponía para salvar la situación angustiosa en que se hallaban y no ciertamente por propios culpas.

El señor Gurrea cree que debería venderse un propio del Municipio, por ejemplo, el edificio en que se hallan la Prisión y la alhóndiga, llevando la primera al palacio del obispo, y la segunda al Depósito administrativo, realizar á los Depósitos administrativos, de gastos económicos en el presupuesto de gastos y reforzar el de ingresos con la reorganización de servicios.

Añade que se opondrá siempre al

arriendo de los servicios municipales, porque el no hacerlo, demostraría que los concejales carecen de dotes administrativas.

El señor Pérez (don Hilario) entiende que en vez del empréstito que seguramente dificultará la marcha económica del Ayuntamiento, convendría llamar á todos los acreedores, totalizarles los créditos y abonarles un rédito de un dos por ciento en el primer año, aumentándoles en los sucesivos otro uno por ciento hasta llegar al cinco, para los últimos que cobraran sus cuentas.

En vista de que no hubo conformidad de pareceres, á pesar de que ya el señor Montero se avenía á prestar su aprobación á un pequeño empréstito de 184.000 pesetas para satisfacer las deudas, se acordó poner á votación el proyecto de emisión de 500.000 pesetas de obligaciones de cinco por ciento, amortizables en 28 semestres, siendo aprobado por 21 votos contra cuatro de los señores Montero, Ardanza, Alborea y Pérez.

El señor alcalde dió las gracias por su asistencia á los señores asociados, levantando la sesión para reanudar la suspendida del Ayuntamiento, pero apenas comenzada ésta y como ya fueran las diez y media de la noche se acordó suspenderla hasta las once y media.

Sigue la sesión

Reanudada á esta hora la sesión con la asistencia de casi todos los concejales que estuvieron en la primera parte, pues sólo faltaron los señores Ladrón, Castellanos y Tapia, insistió el señor Gurrea en que se reuniera el Ayuntamiento en sesión confidencial para tratar del asunto de consumos, y así se acordó.

Occupó después el señor Gurrea del servicio de agentes municipales, llamando la atención del Ayuntamiento sobre el abandono en que se encuentra Logroño como consecuencia de la falta de vigilancia, proponiendo, y así se acordó, pase el asunto á la Junta de Gobierno, para ver de variar la forma y arreglarlo de la manera que más convenga para que sean cumplidas las Ordenanzas municipales.

También á propuesta del señor Gurrea se acordó otorgar á doña María del Barrio, dueña de una de las casas que ocupa la zapatería del señor Ochoa, para que, cumpliendo acuerdo adoptado por el Ayuntamiento, ornamente la fachada del citado edificio, y que la Presidencia ordene al sobrestante municipal procure quitar lo antes posible los hoyos que se notan en algunas calles, dando lugar á charcas con tiempo de lluvia.

Trató después el señor Gurrea de la recaudación del nuevo tributo sobre el alcantarillado público, lamentándose de que no se hayan recaudado las 10.000 pesetas consignadas.

Le contesta el señor Muñoz como individuo de la Comisión de Hacienda, diciendo que ésta se ha ocupado del asunto y está haciendo estudios sobre el mismo, ya que no se puede hacer tan pronto como desea, por la multitud de datos que es necesario poseer para hacer una equitativa distribución, añadiendo el señor Nájera respecto á este particular, que la Comisión no sólo ha estudiado el asunto, sino que se han hecho trabajos prácticos, y se acordó que se ultime lo antes posible, pidiendo datos á la Dirección de Hacienda, para lo que, si no son suficientes los empleados en la secretaría del Municipio, deben nombrarse oficiales temporeros.

Pasó á continuación el señor Gurrea á tratar de la limpieza de las calles, opinando que el barrido se hace de una manera antihigiénica y molesta para el vecindario, y sobre todo para el comercio, proponiendo se riegue antes de barrer y que se use la máquina que adquirió el Ayuntamiento.

Después de una explicación dada sobre el asunto por el alcalde, se acordó ver de utilizar la máquina para abreviar el barrido y que se oficie al jefe de la limpieza pública para que estudie el medio de hacer lo propuesto por el señor Gurrea.

Se concedió al teniente alcalde señor Gurrea una licencia de doce días, á fin de tomar aguas minerales.

Dióse después lectura al informe de la Comisión de Festejos estableciendo las corridas de toros como base de las fiestas del próximo San Mateo.

El señor Nájera explicó su voto particular mostrándose partidario de que el Ayuntamiento se desentendiera de dar corridas de toros, combatiendo éstas bajo su aspecto moral, económico y legal.

Defiende el informe el señor Gurrea. El señor Pons opina que si la Junta popular recauda una cantidad que exceda de 15.000 pesetas, esta será una prueba de que el pueblo quiere las corridas, y entonces d le daría todas las facilidades posibles; pero si en vez de la Junta popular es una empresa cualquiera la que desee dar las corridas, se desentendía de todo el Ayuntamiento.

Puesta á votación la opinión del señor Nájera, fué desechada por doce votos contra dos que fueron el del proponente y el del señor Cabezón.

Una vez acordado el que de algún modo contribuía á las corridas el Municipio, el señor Trifol propuso que la Corporación debía ceder gratis la plaza y el consumo de la carne, y suscribir, se como particular con acciones por valor de 2.500 pesetas, no como el año pasado, sino á perder el tanto por ciento de que den lugar las pérdidas, si es que las hubiese.

Se puso á votación lo propuesto por el señor Trifol y se aprobó por ocho votos contra cinco.

Por último se acordó quedasen para estudio durante ocho días todos los asuntos restantes que figuraban en la orden del día.

La sesión terminó á la una y media de la madrugada.

SECCION DE ARNEO

ARNEDO

Fallecimiento

Ha dejado de existir en las primeras horas del día 13, á la avanzada edad de 86 años, la distinguida señora doña Javiera Martínez, que no hace muchos días vino de Pamplona (su residencia habitual), con objeto de ser madrina de su sobrino el joven presbítero don Edmundo Pérez, en el solemne acto de su canonicatura.

«Contrastes de la vida... hace apenas una semana, en la casa en que yace su cadáver frío é inerte, todo era alegría, bullicio, allí no se respiraba más que felicidad... hoy todo lo invade la pena en aquella morada, no se respira más que tristeza.

La muerte ha sido muy sentida en Arnedo, pues era la finada dama de acrisoladas virtudes, muy afable en su trato, y sobre todo muy amiga de los pobres, los que puede asegurarse están de verdadero pésame, pues han perdido con

la finada una constante y cariñosa protectora.

Se dice que deja á perpetuidad dos misas que se han de celebrar en la parroquia de Santa Eulalia los días festivos, una á las siete de la mañana y otra á las once, para comodidad de este católico vecindario; 10.000 pesetas á la parroquia de San Cosme y San Damián, y otra cantidad al Santo Hospital.

A la conducción del cadáver al cementerio y funerales asistieron innumerables personas de todas las clases sociales, demostrando el aprecio en que se le tenía. Se han repartido limosnas.

A toda su familia damos el más sentido pésame por tan sensible pérdida.

Noticias varias

En los días que van de esta semana ha estado animadísimo en esta ciudad el mercado de vinos. Han salido nada menos que 4.000 cántaras de tan rico y sabroso caldo al precio de 2,75 pesetas una.

* Se está en plena trilla de cebadas, cuyo rendimiento no es tanto como se esperaba, debido á los excesivos calores del pasado junio. La siega de los trigos, en su apogeo.

* Por distinguidos aficionados se están ensayando en El Liceo las obras «El oso muerto» y «Su excelencia».

* He tenido el gusto de visitar uno de estos días al bañerío de Arnedillo, notando una afluencia de bañistas en número bastante más crecido que en años anteriores, lo cual acredita una vez más el buen éxito que obtienen todos cuantos enfermos lo visitan.

* El próximo domingo tomarán posesión los virtuosos presbíteros don Marcelo Pagonabarraga y don Juan Ochoa, de sus nuevas parroquias de San Servando y San Germán, de Arnedillo, y de Santo Tomás, de esta ciudad, respectivamente. —Res. rito, 14 de julio.

Movimiento de viajeros

De Madrid llegó ayer el abogado don Casimiro Gutiérrez.

De Barcelona el joven don Antonio Garrigosa.

Con objeto de pasar la temporada veraniega en Ortigosa, llegó de Barcelona don León Sáenz con su familia.

Con el mismo fin llegó de Madrid para marchar á Muro de Cameros el comerciante de Buenos Aires, retirado, don Simón García Bermejo con su señora é hijos.

Salieron para Bilbao doña Concha Baños, su bella hermana señorita Matilde y preciosa hija Concha.

Para Cabezón doña Antonia Rodríguez, esposa del rico propietario don Julián Jiménez, con su hermana doña María.

Para Ortigosa, el banquero don Pedro de la Riva.

También salió para dicho pueblo el rico propietario de Barcelona don Celestino Aliende, con su señora.

Para Bilbao el rico comerciante don Pablo Larios.

El señor arzobispo de Burgos pasó por esta estación con dirección á Calahorra.

Para los baños de Fitero salieron don Juan Ladrón, don Aniceto Bernedo y don Manuel Ayala.

El reputado médico-oculista don Ramón Castroviejo, salió para asuntos de su profesión, para Casalarreina, de donde volverá esta noche.

Salió para Briones el exdirector de esta escuela de Artes é Industrias don Pedro González.

Para estimular el ahorro

Según la lista oficial del sorteo de la Lotería Nacional verificado en Madrid el día 11 de este mes los premios mayores han correspondido á los números siguientes, que repetimos, por haber aparecido ayer un error:

Primer premio, número 15.273 Segundo premio, número 8.714 Tercer premio, número 8.423 Cuartos premios, números 4.417, 1.388, 2.140, 13.156, 13.155, 12.032, 3.544, 14.327, 9.157, 6.760, 10.751, 14.614, 626, 16.568, 12.400.

Aquellos de nuestros lectores que hayan presentado la colección de LA RIOJA publicados en junio y recogido los vales correspondientes en nuestra Administración y coincida algún número de los contenidos en estos vales, con alguno de los números premiados en dicho sorteo de la Lotería de 11 del actual, pueden pasar á recoger el importe de los premios, según tenemos ofrecido.

Julio-Agosto

Cualquier persona que durante los diez primeros días de agosto entregue en la Librería de LA RIOJA todos los números de este periódico publicados durante el mes de julio, coleccionados, limpios y sin romper, recibirá un vale con cinco números: si alguno de éstos fuese agraciado con el PREMIO MAYOR en el sorteo de la Lotería Nacional que ha de celebrarse el citado día 10 de agosto, se le entregará en la misma librería la cantidad de setenta y cinco pesetas; si el SEGUNDO PREMIO de la lotería correspondiese á uno de sus números, se le entregarán cincuenta pesetas; si le correspondiese el TERCERO, cuarenta pesetas, y á quienes tengan los quince números iguales á los de los QUINCE CUARTOS PREMIOS, á veinticinco pesetas cada uno.

De Navarra

VIANA

Con toda solemnidad se han verificado los exámenes anuales en las escuelas municipales de esta ciudad, habiendo quedado muy satisfecha del resultado de los mismos la Junta local de primera enseñanza, por lo cual se ha concedido expresivos votos de gracias á los señores directores de las escuelas de niñas y párvulos, y á sus profesores don Mariano Ruiz Martín y don Saturnino Navarro Jarauta, por el celo é interés que han demostrado en pro de la enseñanza.

Por el señor cura párroco don Inocente Martínez Sola y el concejal don Mariano Manrique se pronunciaron sentidos discursos que fueron muy aplaudidos. Nuestra más cordial enhorabuena á todos.

Exámenes

Después de pasar unos días en compañía de su tío el secretario de este Ayuntamiento, ha salido para la Administración principal de Coreos de Bilbao, donde ha sido destinado, el aventajado oficial del Cuerpo don Jesús Riquelme, á quien felicitamos.

Ha llegado la distinguida, bella y elegante marquesa de Medina con su respetable madre.

Viajeros

Después de pasar unos días en compañía de su tío el secretario de este Ayuntamiento, ha salido para la Administración principal de Coreos de Bilbao, donde ha sido destinado, el aventajado oficial del Cuerpo don Jesús Riquelme, á quien felicitamos.

Ha llegado la distinguida, bella y elegante marquesa de Medina con su respetable madre.

También se halla entre nosotros el estudioso alumno de la Academia de infantería don Juan Cruz García Aramayo.—ZEPOL.

14 de julio.

La cosecha en varios pueblos

Losarcos.—Dentro de dos días dará fin la siega por completo; se esperaba muy buen año, pero será sólo regular. Han ganado muy buenos jornales los braceros. El estado de las viñas es desagradable.

Lodosa.—Signe el tiempo demasiado fresco, y efecto de esto, los pimientos, riqueza principal de esta localidad, se asarrian y por consiguiente se pierden. Continúa la trilla de cebadas, trigos y habas, que se efectúa en buenas condiciones.

Betella.—Se está efectuando la recolección de cereales sin contratiempo. En la parte de la montaña no resulta la cosecha tan abundante como se esperaba.

Andosilla.—Puede decirse que ha terminado la siega. Hay mies para trillar para dos meses, si no se traen trilladoras de otros sistemas. La cosecha en general es buena, aunque el pedrisco del sábado hizo mucho daño en lo que aún no estaba segado. En hortalizas, frutas, cañamos y en general en viñas y todo el regadío, hizo el granizo mucho daño, sin llegar á ser un desastre.

Sección Religiosa

Santos de hoy, 15 de Julio.—Santos Félix ob. Agripino, Antico médico, Catalino y Zenón mrs., Camilo de Leitis fr. (patrón de los enfermeros), Enrique emperador (abogado contra el mal de piedra), y Santos Bonosa, Julia, Justa, y Zósima mrs.

Santos para mañana 16.—El triunfo de la Santa Cruz.—Nuestra Señora del Carmen.—Santos Valentín ob., Fausto y Sismondo diác., mrs., Vitaliano ob., Andrés erm., y Santa Rainaldá vg. (abogada contra heridas y úlceras inveteradas). (Jubiléo en las iglesias de Carmelitas).

Registro civil

Inscripciones verificadas ayer: Nacimientos: Pedro Gualberto Mazo Eguiluz, Paulino Ordoñez, María del Rosario Carmon Piedad, Gilda Martínez, Félix Lanoeia Pastor, Carmelo Ordoñez, Félix Miguel Benito, Félix Aureo Cenzano Orive.

Funciones: Cecilio Lapuerta Gómez, de Valtierra (Navarra), de 46 años, Oleta Diez Gil, de Logroño, de 14 meses; Eustaquio Palacio Arnedo, de Logroño, de 5 años; Maximino Agustín Pascual Palacios, de Logroño, de 3 meses; Angel Pascual Gurtado, de Logroño, de 16 meses; Anaclota Jomá Rubio, de Elizkillo, de 32 años; José Hernández Hernández, de Logroño, de 16 meses.

Matrimonios: Leonardo Vega Luna, de Pedrera (Sevilla), soltero, de 24 años; con Sotera Aizpurga Ordo, de Logroño, soltera, de 26 años.

Defunciones: Celedonia de la Cruz, de Logroño, de 72 años; María de los Angeles, de Logroño, de 72 años; María de los Angeles, de Logroño, de 72 años.

Defunciones: Celedonia de la Cruz, de Logroño, de 72 años; María de los Angeles, de Logroño, de 72 años; María de los Angeles, de Logroño, de 72 años.

Defunciones: Celedonia de la Cruz, de Logroño, de 72 años; María de los Angeles, de Logroño, de 72 años; María de los Angeles, de Logroño, de 72 años.

Defunciones: Celedonia de la Cruz, de Logroño, de 72 años; María de los Angeles, de Logroño, de 72 años; María de los Angeles, de Logroño, de 72 años.

Defunciones: Celedonia de la Cruz, de Logroño, de 72 años; María de los Angeles, de Logroño, de 72 años; María de los Angeles, de Logroño, de 72 años.

Defunciones: Celedonia de la Cruz, de Logroño, de 72 años; María de los Angeles, de Logroño, de 72 años; María de los Angeles, de Logroño, de 72 años.

Defunciones: Celedonia de la Cruz, de Logroño, de 72 años; María de los Angeles, de Logroño, de 72 años; María de los Angeles, de Logroño, de 72 años.

Defunciones: Celedonia de la Cruz, de Logroño, de 72 años; María de los Angeles, de Logroño, de 72 años; María de los Angeles, de Logroño, de 72 años.

Defunciones: Celedonia de la Cruz, de Logroño, de 72 años; María de los Angeles, de Logroño, de 72 años; María de los Angeles, de Logroño, de 72 años.

Defunciones: Celedonia de la Cruz, de Logroño, de 72 años; María de los Angeles, de Logroño, de 72 años; María de los Angeles, de Logroño, de 72 años.

Defunciones: Celedonia de la Cruz, de Logroño, de 72 años; María de los Angeles, de Logroño, de 72 años; María de los Angeles, de Logroño, de 72 años.

Defunciones: Celedonia de la Cruz, de Logroño, de 72 años; María de los Angeles, de Logroño, de 72 años; María de los Angeles, de Logroño, de 72 años.

Defunciones: Celedonia de la Cruz, de Logroño, de 72 años; María de los Angeles, de Logroño, de 72 años; María de los Angeles, de Logroño, de 72 años.

Defunciones: Celedonia de la Cruz, de Logroño, de 72 años; María de los Angeles, de Logroño, de 72 años; María de los Angeles, de Logroño, de 72 años.

Defunciones: Celedonia de la Cruz, de Logroño, de 72 años; María de los Angeles, de Logroño, de 72 años; María de los Angeles, de Logroño, de 72 años.

Defunciones: Celedonia de la Cruz, de Logroño, de 72 años; María de los Angeles, de Logroño, de 72 años; María de los Angeles, de Logroño, de 72 años.

Defunciones: Celedonia de la Cruz, de Logroño, de 72 años; María de los Angeles, de Logroño, de 72 años; María de los Angeles, de Logroño, de 72 años.

Defunciones: Celedonia de la Cruz, de Logroño, de 72 años; María de los Angeles, de Logroño, de 72 años; María de los Angeles, de Logroño, de 72 años.

Defunciones: Celedonia de la Cruz, de Logroño, de 72 años; María de los Angeles, de Logroño, de 72 años; María de los Angeles, de Logroño, de 72 años.

Defunciones: Celedonia de la Cruz, de Logroño, de 72 años; María de los Angeles, de Logroño, de 72 años; María de los Angeles, de Logroño, de 72 años.

Defunciones: Celedonia de la Cruz, de Logroño, de 72 años; María de los Angeles, de Logroño, de 72 años; María de los Angeles, de Logroño, de 72 años.

Panteones en venta.—Los hay de varias clases. Diríjase á Casimiro del Prado, Carnicerías, 21, despacho de carnes de la Ezequiel.

Todo el mundo lo sabe porque lo tiene probado, que las afamadas pastillas de café y leche de la misma viuda de Celestino Solano únicas premiadas en varias exposiciones, son inimitables, pues hace cincuenta años luchan con este deseo, sin lograr su exquisito gusto, ni su esmerada confección; buena prueba de ello es que el público las sigue prefiriendo, á pesar de los anuncios retumbantes de sus competidores.

Proveedora de la Real Casa De venta: Santiago Guerrero, junto á la fuente de San Agustín.

COOPERATIVA.—Está vacante la plaza de administrador, con 1500 pesetas. Solicitudes hasta el día 25. Condiciones, véanse en Secretaría. Fianza metálica ó sueldo responsable.

Desde mañana se satisfará por la Diputación provincial el importe de los títulos obligaciones de la deuda provincial amortizados en 30 de junio último, comprendidos entre los números 301 al 400, y que fueron entregados á los acreedores en 9 de julio de 1900.

Asimismo se pagarán los intereses del cupón vencido en primero del actual, correspondiente á los demás títulos y resídidos que obran en poder de los tenedores por sus créditos desde el año 1890-91 al de 1900, ambos inclusive.

La Compañía de Maderas Sierra & Bilbao El acreditado y competente industrial molinero de Nájera, don León Albelda, se ha trasladado y establecido en el molino situado á la bajada del puente, próximo al nuevo matadero, donde en sociedad con la viuda de M. Rioja, continuará sirviendo con esmero á su numerosa clientela.

INDAVE.—Médico y Especialista en partos. Rodríguez Paterna, 2, 2.º

Colegio de 1.ª y 2.ª enseñanza de Sto. Domingo, en Logroño CALLE DEL MARQUES DE VALLEJO, NÚM. 2 Desde 1.º de julio ha quedado habilitada la matrícula para los exámenes de septiembre.

En atento besalamano nos participa el párroco de Santiago el Real que tomó ayer posesión de dicho cargo. Agradecemos su fineza, y puede contar con que correspondemos á sus ofrecimientos.

Cazadores y comerciantes.—En los almacenes de Maguregui se ha recibido vagón completo de perdigon, clase superior. Se vende á precio especial por sacos. Gran surtido en artículos de caza.

Queso de Urbia Se acaba de recibir Ultramarinos finos Blanco y Negro

La buena sociedad de Logroño como las personas de buen gusto, han convenido en que no hay pastel mejor ni más fino que los exquisitos Rusos que tan en moda están en esta población. Única y exclusivamente se venden en la acreditada confitería de Felipe Romero, Portales, 98.

Motor «Otto» legítimo.—Se vende de 16 caballos.—Véase anuncio 4.ª plana.

Nos escriben de Leza de Alava que el día 10 del actual celebró sesión este Ayuntamiento en unión de la Junta municipal y mayores contribuyentes, á fin de fijar las bases definitivas para anunciar la vacante de médico-cirujano de dicha villa, por defunción del que la desempeñaba; acordando anunciarla, con la dotación anual de 700 pesetas, pagadas por trimestres vencidos.

El agraciado podrá percibir además 1.300 pesetas por las iguales del vecindario, pues la beneficencia sólo comprende de una á doce familias pobres.

Los aspirantes presentarán las solicitudes en el plazo de veinte días.

Por viajeros llegados de Arnedillo, tenemos noticia de que la concurrencia este año á aquel acreditado bañerío, es muy numerosa.

El que hayan dejado las muletas dos gravemente enfermos, es cosa tan corriente en aquel bañerío, que todos los años pueden apreciarse casos de esa naturaleza.

CHORIZOS DE LA SIERRA 4 PESETAS KILO Ultramarinos José María Castillón SAN ELAS NUM 8

Quesos de bola y nata Ultramarinos finos Blanco y Negro

Las misas que se celebren de 6 á 8 y media de la mañana del martes 17, en la capilla de los Angeles, de la Insigne Colegiata de Santa María de la Redonda, serán aplicadas por el eterno descanso del alma de doña Romualda Martínez de Ibañez, que falleció el 16 de julio del año anterior.

La familia agradecerá la asistencia.

Por el gobernador civil fueron ayer aprobadas las cuentas municipales de Bergasillas correspondientes á los ejercicios de 1890 á 1897; las de 1903 de Hornillos; los de 1904 de Tudellilla, Hornillos, Cidamón y Enciso; las de 1905 de Pradejón, Tudellilla, Torre de Cameros, Cidamón, Lumberas y

¿USTED LA ENTIENDE!

Vestir en casa del Palentino

por ser el sastrer más económico y don- de encontrará el cliente el precio fijo y los géneros de más gusto y alta novedad.

Las mayores existencias de motores para Centrales Eléctricas, se encuentran en la A. E. G. Thomson-Houston, Ibé-rica, Gran Vía 32.—Bilbao

Ayer fueron colocadas las placas de la plaza de San Bernabé y otras dos nuevas en la calle del 11 de junio.

El Abogado don F. Carmelo Garrido, residente en Arnedo, continúa encan- dándose de cuantos asuntos le encomiendan en esta Audiencia.

Panteones en venta.—De varias cla- ses. Se trabaja toda clase de cantería, en Logroño, y fuera. Mayor, 114, 2.º, y Her- rero, 8, 3.º Berriobeña Hermanos.

Por precio económico se arriendan el piso 1.º y planta baja del núm. 9, y piso 2.º, del 19 de la calle de Caballería. In- formar al procurador D. Víctor A. beytua

La Anunciación, Mercado, 106

Para viajes gran surtido en sacos, ma- letas, neceseres, cestas y baules mundos.

En la Venta del Peñe, Feliciano Ica- ca atropelló con una bicicleta que mon- taba á un joven, el cual empezó á bofo- tadas con el ciclista, á las que contestó éste, entablándose entre ellos una lucha á brazo, por cuyo motivo fueron denun- ciados.

A los maestros de obras y propietarios les conviene, antes de edificar, ver las muestras y precios de ladrillo prensado hueco, teja plana y toda clase de mate- riales de construcción de la acreditada fábrica de Palencia, representada en Lo- groño por don Pío Azagra, quien dará detalles.

Quintín Bello

ARQUITECTO Calle del Marqués de Vallejo, 17, 2.º

LA INDUSTRIAL.—Grandes talleres electro-mecánicos de carpintería, ser- rería y almacén de maderas de Escala- lona, Zarzuelo y O.ª Calle de Burgos

Dentro de breves días saldrá la Sec- ción de telegrafistas del regimiento mix- to de Ingenieros á realizar prácticas de conjunto por varios pueblos de esta pro- vincia y otros de la Navarra.

Vinos-Zapata

Los mejores y más baratos, Almacén, Muro de la Penitencia, 3.

El problema de vestirse bien y barato lo resolverá el que lo haga en La Ibré-rica gran sastrería de Santiago Labad, Portales, 70 y 72, donde se han recibido las últimas novedades en géneros para trajes y gabanes de caballeros y niños. Confección esmeradísima, como en las mejores sastrerías de Madrid.

—Sabes Rodolfo, que en La Ciudad de Sevilla venden trajes de familia para caballero desde 20 pesetas. —No sólo se eso, amigo Pepe, sino que en el mismo comercio hay trajes desde 15 pesetas que para el verano son el nom plus.

Mercado, 39. La Ciudad de Sevilla a

Desde septiembre del año último hasta el día de hoy se han terminado en San Sebastián sesenta casas; hoy se ha- llan en construcción y están más ó me- nos avanzadas, ochenta, que estarán ter- minadas antes de fin de año, y va á em- pezar en seguida la construcción de un magnífico edificio para Escuela de Artes y Oficios y Museo.

Hay que tener en cuenta que esas ca- sas son todas ellas grandes y de sillería.

Avisamos al público que en vista de lo importante baja de los cambios, vende- mos todos los géneros de nuestro esta- blecimiento á precios no conocidos desde hace muchos años. Invitamos á los compradores á que comprueben la ex- traordinaria rebaja verdad que hacemos

Sucesores de Santiago Viguera

OOULISTA.—Consulta de 11 á 1 y de 8 á 6 á cargo del médico oculista D. Ramón Oastroviejo.—Bretón de los Herre-ros, 10, entresuelo.

RUIZ, Cirujano-dentista

Colegio, 16, principal.—Logroño.

Telegramas

De San Sebastián

14.—5-30 t.

Fiesta francesa

La Colonia francesa está celebrando hoy la fiesta de la toma de la Bastilla.

En la escuela que aquí sostiene ha te- nido lugar esta mañana la distribución de premios.

Al acto han concurrido el gobernador civil, el alcalde, el cónsul francés, y el presidente de la Colonia Mr. Dupuy.

A los niños se han distribuido libros instructivos.

El cañonero francés anclado en la bahía ha hecho por la mañana las salva- s de ordenanza, como fiesta nacional de su país.

En los edificios franceses hay colga- duras.

Las fiestas eúscaras

Hoy no hubo suspensión de ninguno de los festejos anunciados, celebrándose por consiguiente el concurso de gallicos y el concierto.

A las cinco y por causa de la lluvia ha tenido que suspenderse durante un rato el gran festival eúskaro en la plaza de toros.

Ahora continúa con gran animación.

Viajeros

Ha llegado hoy el ministro del Eca- dor, el marqués de Villa Mar.

El exministro de la Guerra general Luque ha pasado con dirección á Hon- durrúa.

A su villa Pepita, de Ategorrieta, ha llegado el señor Escoriza, ministro de la República dominicana, con su familia

Desde Madrid

14.—5 t.

Habla el jefe del Gobierno

Interrogado el presidente del Consejo por los periodistas sobre la carta del señor Maura publicada en los periódicos de la noche, nos ha manifestado que es una rectificación del jefe de los con- servadores á Moret y que él nada tiene que ver en este asunto.

Añadió el presidente del Consejo que carece de importancia este incidente y que pasados tres ó cuatro días nadie se acordará de nada.

También nos ha dicho el general López Domínguez, que las noticias que se reciben de provincias, no pueden ser más halagüeñas para el actual Gobier- no, pues en todas partes ha producido buena impresión su adelantamiento al poder y esto obedece, según el general, no á la calidad de las personas sino á que se ha formado un Gabinete de concen- tración liberal en el que tienen su re- presentación todos los grupos y grupi- ciones en que por desgracia se encuentra dividido el partido.

Ha debido influir al buen efecto que nuestra subida al poder—dijo el gene- ral—ha producido, el miedo que inspi- ran en la opinión sensata las elecciones generales.

Conferencia

El ministro de la Gobernación don Bernabé Dávila, ha estado esta mañana en la Presidencia celebrando una con- ferencia con el general López Domín- guez.

Ambos conferenciados han guardado reserva de lo tratado.

Lo de los alcoholes

El ministro de Hacienda ha manifes- tado que hoy ha recibido á una Comi- sión de alcoholeros, los cuales le han reiterado las pretensiones que ya son conocidas.

El ministro ha contestado á los comi- sionados que es enemigo de hacer refor- mas por decreto y que hasta tanto no se abran las Cortes nada podrá hacer en su obsequio.

Ha prometido el señor Navarrotre- verter publicar un decreto en la «Gaceta» nombrando una Comisión central en la que intervengan todos los elementos interesados en la reforma de la ley Os- ma, para que se haga una información amplia de las pretensiones de aquéllos.

También se crearán Comisiones re- gionales y todos los informes deberán estar en Madrid antes del 1.º de septiem- bre.

Agregó el señor Navarrotreverter que es de todo punto imposible indagar á todos los que se instruyeron expli- camente por las faltas cometidas contra la ley, pero que aconsejará sean resueltos con benignidad.

Complot en un presidio

Telegrafían de Tarragona diciendo que reina expectación en el vecindario con motivo de un complot descubierto en la población penal de dicha ciudad, el cual ha sido descubierto por el go- bernador civil.

De las noticias particulares recibidas de Tarragona, las cuales están en ar- monía con los informes oficiales que más tarde hemos podido recoger en el Ministerio de la Gobernación, se des- prende que en el pueblo de Tarragona con objeto de hacer ver á las autoridades la necesidad de que volviesen á dar guardia al penal las fuerzas militares que por órdenes superiores se habían retirado hace días, había preparada una evasión de presos, la cual no ha podido llevarse á efecto por haber descubierto esta extratragama el gobernador, co- mo ya indicamos arriba.

Apenas esta autoridad tuvo noticia de lo que se trataba, trasladóse al penal, y seguido del jefe y vigilantes del es- tablecimiento, recorrió todas las celdas, pasillos y cuartos de la prisión, con ob- jeto de enterarse á ciencia cierta del es- tado del establecimiento y de la actitud en que se hallaban los reclusos.

Se vió con efecto que se habían he- cho excavaciones y que se habían faga- do siete penados, de los cuales tres han sido capturados.

El gobernador de Tarragona se apre- suró á poner en conocimiento del mi- nistro de la Gobernación lo sucedido, llamando la atención sobre la falta de vigilancia, y pidiendo que se restablezca la guardia, á fin de dar seguridades al vecindario.

Apenas el señor Dávila ha tenido co- nocimiento de lo ocurrido en Tarrago- na, se ha avisado con el ministro de la Guerra, dándose por éste las órdenes oportunas por telegrama para que se reanude la guardia militar en el penal.

Se comenta lo ocurrido, pues hace días se venía hablando de posibilidad de fuga de presos.

Combinación de gobernadores

La anunciada combinación de go- bernadores civiles que prepara el mi- nistro de Gobernación, toca á su fin.

El señor Dávila no suelta prenda res- pecto al alcance de esa combinación, pero sí hemos de juzgar por el trasiego que ha habido en las oficinas y por otras causas muy dignas de tenerse en cuenta, en ella entrarán no pocas provincias, unas por estar ya vacantes y otras por- que vacarán.

Hay también varios traslados.

De todos modos, lo único cierto que se sabe es que se firmará la semana en- trance.

* El nuevo gobernador civil de Bar- celona señor Manzano, ha conferenciado con el ministro de Gobernación, reci- biendo de éste instrucciones para el des- empeño del cargo que se lo ha confie- rido.

El martes se propone el señor Man- zano salir para la Ciudad Condal, pero antes irá por la Granja á cumplimentar y despedirse de los reyes.

Conferencia

Hoy han conferenciado los ministros de Estado y Hacienda, cambiando im- presiones sobre los tratados de comer- cio.

Ha negado el ministro de Estado que se hayan roto las negociaciones con Suiza.

Las uvas

Hablando el señor Navarrotreverter del proyecto aprobado en la Cámara italiana, ha dicho que no es sólo contra las uvas de España, sino contra las de Grecia, Turquía y Francia.

Crimen

En la calle del Clavel ha ocurrido un crimen.

Un joven llamado Máximo Marcos asestó tres puñaladas á una camarera de un café cantante llamada María.

El autor no ha sido habido.

¿Don Jaime en España?

Telegrafían de Salamanca diciendo que hace noches llegó á dicha ciudad un automóvil Renault de 60 caballos, pinta-

do de tonos claros, en el que viajaba un joven de aspecto militar, que hablaba el español con deje extranjero, acompaña- do solamente de su chauffeur.

Visitó los monumentos y marchó á la ciudad de Zamora, desde donde salió para Portugal.

Los carlistas prestigiosos de ambas ca- pitales ignoran si era don Jaime el dis- tinguido propietario del automóvil, pero varias personas que le conocían por fo- tografías aseguran que el viajero cu- bierto por gabán de tríl claro y gorra blanca con cinta negra, era el hijo de don Carlos.

Ya es sabido que días atrás dijo el se- ñor López Domínguez que sólo conside- raba á don Jaime con un carlista más.

Los reyes

De la Granja dicen que han salido los reyes en automóvil para el Pinar. Regresarán al anochecer.

Billetes falsos

De Málaga dicen que se ha descubierto una falsificación de billetes de la últi- ma corrida de toros.

Una estufa

En el Banco de España se ha cometi- do hoy una estufa de 40.000 pesetas. Se espera que el estafador sea deteni- do pronto.

Absuelto

Ha sido absuelto el oficial de Correos que asesinó á un compañero en un res- taurant de la calle de Santa Ana.

Sobre la enseñanza

El ministro de Instrucción pública ha visitado esta mañana á su compañero el de Gracia y Justicia señor conde de Romanones, con el objeto de pedirle, unos planes de enseñanza que el conde redactó cuando ocupó hace años ese de- partamento.

Los carlistas

De Barcelona telegrafían diciendo que los carlistas de aquella capital preparan un banquete para celebrar la fiesta on- mástica de don Jaime de Borbón.

Los radicales

De la misma capital telegrafían que los elementos avanzados celebran hoy festejos para conmemorar la toma de la Bastilla.

Horroroso incendio

Participan de Nueva York que un ter- rible incendio ha destruido por com- pto el pueblo de Lenville (Indiana), quedando cien mil habitantes sin ho- gar.

Ultima hora

Madrid 14.—12 n.

El artículo de Trevijano

El popular periódico de don Rodrigo Soriano «España Nueva» reproduco el artículo que sobre riegos con aguas del Ebro publicó en LA RIOJA don Donato Gómez Trevijano.

Consejo de ministros

En el Consejo celebrado hoy se ocupó el Gobierno de la cuestión arancelaria y de buscar locales para la instalación de las oficinas del Estado destruidas por un incendio en la ciudad de Sevilla.

A propuesta del conde de Romanones se acordó nombrar presidente de la Co- misión general de Océdigos á don Anto- nio Maura en la vacante que por falle- cimiento dejó don Joaquín López Puig- crever.

Se aprobó un decreto nombrando á la Comisión general que había de resolver la cuestión de los alcoholes.

Se aprobó un expediente relativo á la construcción del dique de Ibiza.

Lo del penal de Tarragona

Telegramas particulares recibidos de Tarragona dicen, que los corrigidos se escaparon por el techo de la prisión levantando unas tejas.

Han sido capturados tres de los co- rrigidos que faltaban, los cuales fueron hallados en el tejado.

Se cree que está ya terminado el con- flicto.

Se asegura que el director del es- tablecimiento entró en un dormitorio con objeto de corregir á los culpables, pero fué recibido por los penados con gritos y silbidos, intentando éstos derribar la puerta para fugarse.

La oportuna llegada de los soldados de la guardia contuvo á los exaltados presos, ante las amenazas que se les hi- cieron de disparar contra ellos los fa- silles.

Criminal capturado

Ha sido reducido á prisión el mata- dor de la camarera María, el cual ha de- clarado que le dió muerte por haberse negado María á vivir con él, á causa de la estrechez y falta de recursos, después de haber derrochado con ella toda su fortuna.

Añadió que después de cometer el cri- men recorrió al azar varias calles de Madrid, estando también en el depósito de cadáveres contemplando el inanima- do cuerpo de su amante, y que luego se dirigió á casa de un pariente, donde fué detenido por la policía.

Otra estufa

En el Juzgado de guardia se ha pre- sentado una denuncia contra una señora y un empleado, de haber cometido una estufa de 40.000 pesetas falsificando un documento que se cobró en el Banco, como ya hemos dicho.

De las diligencias practicadas por el Juzgado resulta que la estafada es una señora con cuya firma falsificó el che- que el empleado, el cual ha sido re- ducido á prisión, quedando incomuni- cado.

Exposición de trabajos

En el Jardín Botánico se ha celebra- do la inauguración de la exposición de tra- bajos realizados por obreros españoles que fueron al extranjero pensionados por el Estado.

Al acto inaugural han asistido ade- más de inmenso gentío, los señores García Prieto, Marqués de la Vega de Armijo, Gasset y Rosales.

Se han presentado notabilísimos tra- bajos.

Rumor desmentido

El ministro de Gracia y Justicia señor conde de Romanones ha desmentido el rumor de haber Hevado á la firma del rey el nombramiento del señor Reque- no para el cargo de director general de Penales, como afirmaba «El Liberal» de hoy.

Contra los técnicos

El ministro de Hacienda don Juan Na- varrotreverter, proyecta suprimir el ca- rácter técnico que venían teniendo las Direcciones generales de la Deuda, de lo Contencioso y de Aduanas.

Huelga general

Se asegura que el lunes la huelga de obreros mecánicos se hará general.

Nafragio

Telegrafían de Lisboa diciendo que e

steamar portugués «Silva», que se diri- gía á Angola, ha naufragado á la entra- da del río Quanza, ahogándose dieci- nueve pasajeros, entre ellos dos mu- jeres.

La infanta Isabel

Ha llegado á Santiago la infanta doña Isabel, siendo recibida por el arzobispo y las autoridades, penetrando en la ca- tedral, donde después de orar devota- mente visitó el sepulcro del apóstol Santiago.

La toma de la Bastilla

Participan de París que ha resultado brillantísima la fiesta conmemorativa de la toma de la Bastilla.

En Longchamps se ha celebrado una revista militar en la que han tomado parte 40.000 hombres, siendo presencia- da por inmenso gentío.

El presidente de la República mon- sieur Falliers llegó acompañado del ministro de la Guerra, y después de re- visar á las tropas subió á la tribuna, sentándose á su izquierda del rey de Camboje y ocupando sus puestos tam- bién los presidentes de las Cámaras, los ministros y los embajadores.

En el desfile, que resultó brillante fueron aplaudidas las tropas.

Después tuvo lugar un almuerzo mi- litar en el Eliseo.

El rey de Camboje estuvo á despen- dirse del presidente de la República, pues va á partir para su país.

Robo de caudales

Han sido robadas las cajas del Ayun- tamiento de Lagartera (Toledo), que con- tenían la cantidad de 34.000 pesetas. Ha sido detenido como presunto autor el secretario.

Explosión

En Vall de Uxó (Castellón) ha est al- lado una bomba en casa de un pirotécni- co, desplomándose y sepultando entre las ruinas á dos niños que estaban dur- miendo.

Festival eúskaro

Telegrafían de San Sebastián diciendo que ha estado animadísimo el festival eúskaro.

Se ha recibido la copa regalada por la reina Victoria, que será disputada en las regatas de mañana.

Vuelco de un carro

De Málaga comunican que en la ca- rretera de Coín ha volcado un carro, re- sultando muertas dos mujeres y otra gravemente herida.

Mujeres que matan

Telegrafían de Sebastopol diciendo que se cree que el causante de la mu- rte del almirante Tchanki, era una mu- chacha disfrazada de marinero.

La revolución rusa

En Varsovia han atentado contra la vida de Dhirrey kvaski, resultando he- ro, no sucediendo lo propio á su esposa que recibió dos balazos.

Revoluciones americanas

De Washington telegrafían diciendo que sigue el comb ate librado entre tro- pas de las repúblicas de San Salvador y Guatemala, habiendo estas últimas pe- netrado en Honduras.

HERRERO Y RIVA

BANQUEROS.—Logroño

COTIZACIÓN DE LA BOLSA DEL DÍA 14

Perpetuo interior 4 por 100 80'90 Amortizable 5 por 100 100'00 Banco de España 435'00 Compañía Arrendataria Tabacos 393'00

Acciones «Sociedad Azucarera» (preferentes) 64'00 Id. Id. Ordinarias 00'00 Obligaciones id. id. 5 por 100 95'95 París cheque 10'20 Londres 27'94 Buenos Aires 7 Oro 227'25 Valparaíso, 7 Oro 14'23'32

Giros y cartas de crédito sobre las principales plazas de España, Europa y América, cuentas corrientes, descuent- os, depósitos, compra y venta de valo- res españoles y extranjeros, cambios de moneda y toda clase de operaciones bancarias.

JABONES DE ARNEO

Son los más puros, los más economi- ces, de venta en todos los comercios de Ultramarinos; fíjarse bien en la marca; para pedidos dirigirse al fabricante San- tiago Ruiz de la Torre.

Taller de modas

de Alfonsa Romero y Hermana

Calle del Cristo, núm. 7, piso 2.º

Se confeccionan toda clase de prendas para señora y niños, con arreglo á los últimos figurines y garantizando la en- trega de los encargos en el espacio de tiempo que se solicita.—Se reciben en- cargos para fuera de la capital.

En Hervias

Se venden tres vacas, dos dando leche y con choto, y la otra preñada. Dará razón en dicho pueblo Dominica Cañas.

Piso

Se arrienda un segundo, en la ca- sa de la calle del Marqués de San Nicolás, número 35, con vistas á la calle del Mercado, bastante capaz y relativa- mente barato. Razón, bodegón de Náje- ra, en la misma casa.

Locura extraña

Como los demás mortales, los comer- ciantes no están libres de sufrir pertur- baciones mentales que les ponen á dos pasos del manicomio.

Nuestro amigo Paco Eraso efecto de tener que multiplicarse para atender á los parroquianos que constantemente llenan su establecimiento ha enloqueci- do, dándole la locura por despachar los más superiores artículos de droguería y perfumería casi regalados.

Figuras que la Quina y el Agua de Colonia de primera la vende á 2'50 el litro.

Aprovechad la ocasión y acudid á la Droguería General de la calle de Sagas- ta, 12, antes de que Paco Eraso recobre la razón.

Venta

Se hace de una heredad, de 5 fa- negas de tierra blanca, en térmi- no de «Serón»; 2 vacas para parir y 2 pa- ridas de 8 días. Razón Librería LA RIOJA

A los veraneantes

Se facilitan villas, pisos, habitaciones amuebladas y hospedaje para la tempora- da, en condiciones muy ventajosas. Pa- ra informes y demás detalles, dirigirse á Ignacio Martínez, calle de Guetaría, número 23, bajo, SAN SEBASTIAN.

Herniados (quebrados) deformes!

¡Aprovechad la ocasión!

No más hernias (quebraduras)

Recordamos á todos los que padezcan (de hernias (quebraduras) y deformida- dos de huesos que estará en Vitoria, Ho- tel Pallarés, los días 11 y 12; en Pamplona, Hotel Perla, 13 y 14; en Zaragoza, Hotel Europa, 15 y 16; en Logroño, Ho- tel Comercio, 20 y 21; en Burgos, Hotel Paris, 22 y 23; el reputado ortopé- dico del Gran Gabinete mecanoterápico de Madrid, Preciados, 34 y 36, que recibirá de 11 á 6 á todos los que quieran cura- se radicalmente mediante la aplicación de los modernos aparatos que con tan brillante éxito viene esta casa aplican- do hace ya años, como lo atestiguan cen- tinares de cartas recibidas de clientes cu- rados y agradecidos.

34 y 36, Preciados, 34 y 36.—Madrid.

TERESA ELIAS

CORSETERA

Mayor, 14, pral., Logroño

Se necesitan aprendizas

OFICINAS Y DESPACHO PRINCIPAL
Uribitarre, letra A.
Dirección telegráfica y telefónica
Barandiarán. — BILBAO

BARANDIARAN Y COMPANIA

Grandes almacenes de drogas, productos químicos, farmacéuticos, especialidades, accesorios, aguas minerales, productos puros en envases de origen de las marcas más acreditadas, Merk, Poulenc, Adrian, & c.

SUCURSALES EN BILBAO:
Artecal,
Estación (Esquina á Bailén)
Gran vía, número 18

HAMBURG AMERICA

LINIE
Vapores correos
á Cuba y México

El Sardinia saldrá de Bilbao el 4 de agosto vapor próximo, admitiendo carga y pasajeros para Habana, Veracruz y Tampico.
Precios.—Habana..... Pesetas..... 185
Veracruz..... 195

Estos vapores, dotados de toda clase de adelantos modernos, son los únicos que salen de Bilbao para los indicados puertos y garantizan un servicio fijo y directo sin escalas en ningún puerto intermedio. Los pasajeros de tercera obtienen un trato esmerado y excelente, comen á la española y son servidos por camareros y camareras españolas. Los cocineros son embarcados en Bilbao y condimentan al estilo de España, lo cual constituye una ventaja para el pasajero, que no cambia de alimentación. Se sirven tres comidas al día. Los salones dormitorios son ventilados y espaciosos y llevan instalaciones de luz eléctrica y baños para mayor comodidad del pasajero.

Para informes, dirigirse á los únicos agentes para carga y pasajeros, Edmundo Couto y Compañía, Bailén, 3, BILBAO.
ó al Sub-agente en Logroño, D. Ubaldo González Díaz, Bretón de los Herreros 17, 3.º

COMPANIA HAMBURGUESA

SUDAMERICANA
VAPORES CORREOS
á Montevideo y Buenos Aires

El Sao Paulo saldrá de Bilbao el 12 de julio, admitiendo carga y pasajeros para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fe.

MALA REAL INGLESA

VIAJES ECONÓMICOS
LINEA A CUBA
SEGURA
LÍNEA á Sud América
POTARO

6.000 toneladas, 2 hélices, 17 millas de marcha. Saldrá de Bilbao el 20 de julio, admitiendo carga y pasajeros de 1.ª clase, de 2.ª, de 3.ª preferentes y 3.ª ordinaria para Habana, Santiago de Cuba, Sagua y Cienfuegos.
8.000 toneladas, 2 hélices, 17 millas de marcha. Saldrá de Bilbao el 12 de agosto admitiendo carga y pasajeros para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fe.

Los magníficos trasatlánticos de moderna construcción y dotados de todos los adelantos que sirven esta línea, llevan cocineros y camareros españoles para el mejor servicio de los pasajeros, quienes encontrarán en ellos, además de todas las comodidades apetecibles, el espléndido trato que tan justa fama ha dado siempre á esta poderosa y antigua Compañía.

Para más informes dirigirse al único agente en Bilbao, D. Carlos de Maruri, Barroeta, Aldamar, 2, 6 á al su-agente en Logroño Don Teodoro Calvo, muro de la Penitencia, 2, 2.º

NOTA A fin de evitar perjuicios, se comunica á los pasajeros que deseen embarcar en este magnífico buque, el mejor de los que hacen la travesía á Cuba, que agotándose pronto las plazas deben apresurarse á pedir las, aunque no paguen el billete hasta la fecha de partir.

En el establecimiento de camas "LA INDUSTRIAL" de Julián Ruiz Martínez

SE ENCUENTRAN
las camas más baratas, más sólidas y más elegantes
Para convencerse de la verdad se hace preciso visitar este establecimiento.

Armarios de luna de primera, á pesetas 100; mesas comedor, fuertes, elegantes, con tabieros, desde 40 á 50 pesetas; Máquinas para coser, últimos adelantos, arreglos y reparaciones en todos los sistemas, piezas, accesorios, agujas para las mismas.
Advertencia.—No fiarse de los ganchos y ganchas, que por el afán de lucro, conducen á los compradores donde no es su voluntad, llevándolos siempre al engaño.

Calle de San Blas núm. 26, esquina á la del Laurel.—LOGROÑO

F. VALLS Y SERRANO.—INGENIERO INDUSTRIAL

Salmerón, 1, 3.º Logroño
Generadores y motores de gas pobre OTTO patente FIELDIG.—Maquinaria hidráulica.—Máquinas y calderas de vapor, motores eléctricos, dinamos, centrales eléctricas, hidroextractores, trilladoras, maquinaria en general, etc.
Estudio y proyectos de toda clase de industrias. Clases de Matemáticas, Física, Química, Mecánica y de preparación para carreras especiales.

Muy importante

Se recomienda á cuantos hayan usado específicos sin resultados para evitar la CALVICIE, que usen el prodigioso GENITOR DEL CABELLO. Con el uso de este nuevo producto, se evita infaliblemente la CALVICIE, paralizando la caída del CABELLO, á los 10 ó 15 días de su uso. No es una loción para perfumar la cabeza, sino muy distinto á todo lo conocido, y cuantos lo usen, podrán apreciar sus incomparables méritos. Se recomienda y garantiza, para quitar la CASPA.

Unico depósito para su venta en LOGROÑO

Establecimiento de perfumería de don Román Maguregui

Esta misma casa tiene de venta el acreditadísimo ACEITE VEGETAL MEXICANO PERFUMADO para teñir las CANAS, dejándolas en tan su primitivo color, que nadie conocerá que estén teñidas. En absoluto nada mancha, y su uso es con las mismas manos, como cualquier otro aceite de tocador.

REVOLUCIÓN INDUSTRIAL

Poleas de transmisión RECORD, de madera comprimida
Economía extraordinaria de fuerza y por consiguiente de dinero
LAS MAS LIJERAS, LAS MAS SOLIDAS, INDEFORMABLES, GARANTIZADAS, MONTAJE SENCILLISIMO (DOS PIEZAS)

Table with dimensions and weights of RECORD pulleys. Columns: Diámetros, Anchura, En fundición, En madera ordinaria, Poleas Record. Rows: 500 mm, 600 mm, 700 mm, 1.000 mm.

Y cuanto mayores sean las dimensiones de las poleas, es muchísimo mayor la proporcional diferencia en el peso.
Mil kilos de menos peso en los árboles de transmisión equivale á la economía de fuerza de un caballo-día, ó sea el ahorro de 500 á 800 pesetas por año.
Constantemente grandísimas existencias de poleas terminadas. Los pedidos de las dimensiones corrientes se sirven en el término de veinticuatro horas, y únicamente cuando se trata de dimensiones especiales que no constan en la tarifa, se sirven dentro de las cuarenta y ocho horas de recibidas las órdenes.

Quiénes necesiten utilizar poleas y se fijen en la importancia de dichos datos y entiendan bien sus intereses, no dudarán en adoptar la polea de madera comprimida RECORD; y si estuvieran utilizando ya poleas de hierro, en desmontarlas y sustituirlas por las del citado sistema RECORD. Se construyen fijas y locas. Reformas de primer orden.—Muestras á disposición de los compradores.—Para fuera, á quien lo solicite, se manda de muestra por correo, una polea diminuta para devolverla por el mismo conducto ú otro seguro. ENSAYARLAS ES ADOPTARLAS
Fábrica: Pasajes.—Dirección: Juan Sansinenea, Oquendo, 12.—S. Sebastián
Pídanse prospectos-Tarifas

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la

Máquina doméstica Bobina Central

la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Clara de Azay

SEGUNDA Y ÚLTIMA PARTE DE
LAS MÁSCARAS ROJAS
POR
PONSON DU TERRAIL

En aquel momento, algunos hombres penetraron en el círculo de las calceteras, gritando:
—¡Abajo la guillotina!
—¡Canallas!—gritó la Mayotte.
Clara lanzó un grito; acababa de reconocer á uno de aquellos hombres.
Al mismo tiempo, el Marsellés la soltaba también el brazo y se perdía entre la multitud.
El hombre á quien Clara había reconocido, llevaba un gorro rojo y la cara ennegrecida como un herrero; más ¿podría equivocarse? Aquel hombre era su hermano.
La Mayotte oyó el grito, vio á aquel hombre que se adelantaba hacia Clara, adviniendo que iban á quitarle su víctima y gritó:
—No, no, no te me escaparás.
Y echándole sus huesudos dedos al cuello, añadió:

Imprenta de LA RIOJA

Impresión esmerada de tarjetas, membretes, facturas, etiquetas, sobres, etc., imitación á litografía. * * * * *
La Imprenta de LA RIOJA ha renovado las máquinas y tipos, con objeto de dar al público lo mejor en toda clase de impresos. * * * * *

Motor "Otto" legítimo

Se vende casinuevo, horizontal, con inflamación magneto eléctrica, de una fuerza normal de 18 caballos, modelo E M, con sus accesorios, dotado de un completo aparato gasógeno, para la producción del gas pobre por aspiración, con sus tuberías de unión para los aparatos que constituyen la fabricación del gas. Puede verse funcionando en Vitoria en la fábrica de ferretería de Manuel López, calle de la Florida, núms. 56 y 58, á quien pueden pedirse datos.
Este motor marcha sin interrupción las once horas de trabajo desde que se le instala; se alimenta de carbón vegetal ordinario menudo, dando esta clase de combustible un resultado inmejorable, en todos conceptos, pues en las once horas de trabajo, asciende el consumo del carbón y la grasa á la insignificante cantidad de cinco pesetas, en la suposición de que cueste á 70 pesetas los mil kilos que es á como aquí se paga.
Se alimenta solamente tres ó cuatro veces al día, ocupa (todo ello) una superficie de cuatro metros y medio cuadrados y se pone en movimiento á los cuatro minutos de encendido el horno.
Puede servir perfectamente para la instalación de una pequeña estación central eléctrica.

SERVICIO de VAPORES

Para todos los puertos de América
Para Montevideo y Buenos Aires, los días 13 y 23 de cada mes. Precio, 150 francos.
Dos salidas mensuales para Chile, á precios reducidos.
Para más detalles, dirigirse al único agente en las provincias de Logroño, Burgos y Soria
Don Rufino Gallo
Cours de Toulouse, 113 bis, Burdeos (Francia)

Venta de maderas del país

Cabrios hasta 30 pies, á 8 céntimos pie y en adelante, á 9 céntimos, con 3 pulgas, das en punta; y fuerte con 4 pulgadas en punta hasta 20 pies á 11 céntimos; en adelante, á 12 céntimos.
Por wagón completo, se rebaja un céntimo en cada pie.
Propietario, Melitón Pecifia
San Millán de Valdegovia
Imprenta y librería de LA RIOJA

Servicios de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA

LÍNEAS DE CUBA Y MÉJICO.—El día 16 de julio saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña, el vapor «Reina MaríaCristina».
LÍNEA DE NEW YORK, CUBA Y MÉJICO.—El 26 de julio saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor «Antonio López».
LÍNEA DE VENEZUELA COLOMBIA.—El 11 de julio saldrá de Barcelona, y el 15 de Cádiz, el vapor «Montevideo».
LÍNEA DE FILIPINAS.—El 2 de julio saldrá de Barcelona el vapor «alicante».
LÍNEA DE BUENOS AIRES.—El día 3 de julio saldrá de Barcelona y el 7 de Cádiz, el vapor «León XIII».
LÍNEA DE FERNÁNDO POO.—El día 25 de julio saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor «San Francisco».
LÍNEA DE CANARIAS.—El 17 de julio saldrá de Barcelona y el 22 de Cádiz, el vapor «L. Villaverde».—LÍNEA DE TÁNGER.—SALIDAS DE CÁDIZ: lunes, miércoles y viernes.—SALIDAS DE TÁNGER: martes, jueves y sábados.
Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que embarquen en sus buques.
AVISOS IMPORTANTES.—REBAJAS EN LOS FLETES DE EXPORTACIÓN. La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio, y Obras Públicas del 4 de abril de 1904, publicada en la «Gaceta» el 23 del mismo mes.
SERVICIOS COMERCIALES.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta como ensayo, deseen hacer los exportadores.
Para más informes y pasaje, acádase en Logroño al agente don Guillermo Meno calle de las Delicias número 9 3.º al lado de don Salustiano Marrodrán.

LA WESTERN

ESQUELAS DE DEFUNCION
Se hacen á todas horas
en la imprenta de «La Rioja»

Baños del Condado (CUCHO)

Desde 1.º de Julio á 15 de Septiembre
Sus aguas son las únicas que curan las enfermedades de los huesos y toda clase de úlceras.—Eficacísimas en las de la piel, ojos, garganta y matriz.—Muy recomendadas para los herpéticos y escrofulosos. Viaje en tren hasta Miranda y 90 minutos en coche al establecimiento. Médico: profesor de la facultad de Medicina de Venden en las farmacias.

INFALIBLE INSECTICIDA

¿Quiere usted librarse de moscas, mosquitos ó chinches, correderas, plagas y polilla? Compre usted el insecticida Leyer. Es infalible.
De venta en todas las perfumerías y droguerías.—Depósito, Martínez y Castellanos, San Blas, 7.

SANATORIO QUIRÚRGICO DEL DOCTOR MADRAZO

SANTANDER
Por satisfacer todas las exigencias que la moderna cirugía reclama, hállase este centro colocado á la cabeza de los demás de su índole. En él se tratan todo género de afecciones para cuya curación se haga necesaria la práctica de alguna operación; y para que de los beneficios de este establecimiento puedan disfrutar las diferentes clases sociales, se han dividido las estancias en tres clases, bajo los precios siguientes: PRIMERA, 20 PESETAS; SEGUNDA, 10 PESETAS; TERCERA, 5 PTS. diarias, independientemente de la operación. Su numerosa estadística (2800 operaciones) garantiza los resultados cada día más brillantes que en él se obtienen.
NOTAS.—En las dos primeras clases puede el enfermo ir acompañado de un individuo de su familia ó por algún sirviente. Las consultas se dirigen al Director, que las contestará inmediatamente, sin exigir honorarios por ellas ni por cuantos antecedentes se pidan.

GASEOSAS REFRESCANTES AROMATICAS DE ARMISEN

PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICIÓN DE ALEJANDRÍA
El mejor refresco de primavera y verano.
TREINTA años de éxito creciente y las numerosas imitaciones y falsificaciones son su mejor recomendación.
Zaragoza: Farmacia de Armisen, Plaza del Pueblo, 5, y principales farmacias y droguerías.—Logroño: farmacias y droguerías.—Haro: Baltanás.—Calahorra: Sucesor de Pastor.

LA COMPANIA FABRIL SINGER

Concesionarios en España: Adeock y Cia.
Máquinas para toda industria en que se emplee la costura
UNICA SUCURSAL EN LOGROÑO
12, SAGASTA, 12

—¡A mí, á mí patriotas!
De pronto dejó de gritar, saltáronla sus dedos; desplomóse pesadamente, aplastada por un vigoroso puñetazo que acababa de propinarle el Dormilón.
El hermano de Clara había podido atravesar la multitud y llegar hasta ella. Cogióla en sus brazos y se la llevó.
El Dormilón inmóvil, le vió alejarse empujando á cuantos le privaban el paso y luego, cuando le hubo perdido de vista, se sonrió.
—Ya está hecha la jugada,—dijo.
Mientras Clara era arrebatada medio muerta por su hermano, un oficial de guardias cívicas, había hecho ocar generala.
Acalláronse los murmullos del pueblo. Sansón se reanimó y cayó la cuchilla. La mujer de los cabellos blancos acababa de morir, después de doce minutos de una agonía sin nombre.
Entonces el Dormilón se abrió paso á su vez á través de la turba, y se encaminó al reverbero del puente. El pilluelo seguía allí.
—¡Eh, Lolo!—le gritó.
—¿Qué quieres ciudadano?
—Pago de beber.
—¡Embustero!
—Con tal que me enseñes tu canción.
—Pues ahí vá,—dijo el pilluelo bajando de su observatorio cantando.

MÁQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales
PIDASE EL CATALOGO ILUSTRADO QUE SE DA GRATIS

—Ven conmigo,—le dijo el Dormilón cogiéndole por un brazo.
—¿A dónde?
—A la Manzana normanda, una taberna de la calle de los Frondeurs.
—Aguarda, dejadme ver hasta el fin. Y el pilluelo se levantó de puntillas para ver caer las otras dos cabezas.
El Dormilón, seguido del pilluelo, tomó la calle Florentin, después la de Saint-Honoré y llegó á la de los Frondeurs, en cuya calle, que tiene á lo más cincuenta pasos de larga y que es aún hoy, como la avenida del barrio de peor fama de París, hallábase á la izquierda de la taberna de la Manzana normanda, un chivirivivi infecto, frecuentado por mujercas de mal vivir, hombres sin profesión conocida, ladrones y petardistas, y el todo empenachado, como se decía entonces, de agentes de policía.
En este establecimiento el Dormilón hizo entrar al pilluelo.
—¿Cómo te llamas?—le preguntó.
—Lolo.
—Realmente eres tu quien debía entrar en la Ópera.
—¡Vaya! ¿también vos vais á hacerme esta broma?
—Yo no bromeo; ¿qué quieres beber?
—Vino, ¡tomá!
El Dormilón llamó y acudió el mozo. Trae vino sellado, lacre amarillo.

—No tanto,—dijo el muchacho.
—Cuando hago las cosas, las hago bien.
—¿Es que también vos queréis hacerme entrar en la Ópera?
—No, pero quiero hacerte ganar diez pistolas.
—Fué tal la emoción del pilluelo al oír estas palabras que dejó caer el vaso. El Dormilón se le volvió á llenar.
—Oye bien,—dijo,—no tengo tiempo de hablar largo rato, soy de la policía y voy al grano.
—El pilluelo hizo un gesto de terror.
—Puedo mandarte al sitio de donde venimos nosotros, y eso por tu cuenta; pero prefiero hacerte ganar diez pistolas, por que me agradas. ¿Dónde vives, Lolo?
—En el arrabal Denis.
—Eso es. Conoces á una portera llamada Gothon, una calcetera.
—¡Ya lo creo! y que no sé poco de ella.... No es tan buena patriota como se la cree; salvó á un aristócrata.
—¿Estás seguro de ello?
—Os diré,—contestó Lolo, conteniéndose—esto no es cosa mía.
—Te equivocas.
—De veras?—dijo Lolo con aire astuto.—¿Acaso me prometéis esas diez pistolas para saber la historia de esa mujer?
—Eso es.
Lolo vaciló como quien cree que no le han de pagar.
Advinió el Dormilón, y sacando cinco pistolas se las puso en la mano.
—¡Ah! tienes prenda,—le dijo.
—Eso es otra cosa,—contestó Lolo.
Y guardando las cinco pistolas en una punta de un pañuelo que guardó cuidadosamente empezó su relato.
—La madre Gothon,—dijo,—es una vieja avara, que quiere de todos, más á los aristócratas. El miedo de que no se eche la mano encima de su jergón, que tiene lleno de buenos escudos, la hace gritar; ¡viva la República! pero yo me acuerdo de que el día en que decapitaron á Capeto, tenía llenos de lágrimas los ojos.
—¿Pero cómo salvó al aristócrata?—preguntó el Dormilón.
—Vais á ver. Era un día en que había una veintena de condenados al pié del patíbulo. La máquina no funcionaba y se había suspendido la ejecución. La madre Gothon se colocó detrás de uno de los condenados, y con su braserillo le quemó la cuerda que le ataba las manos.
—¿Y cómo sabes tu eso?
—La madre Gothon se lo contó á mi madre aquella misma noche. Como mi madre quisiese saber con seguridad que hombre había ido la vispera á su casa,

un hombre alto, moreno, ancho de espaldas y con cabellos negros y patillas...
—¿Le viste tú á ese hombre?
—Sí.
—¿Le reconocerías?
—Positivamente.
—Pues ven conmigo.
—¿A dónde?
—A un sitio donde te enseñaré al que podría muy bien ser el hombre de que hablas.
—Le reconoceré perfectamente, si es él.
—Y ganarás tus otras cinco pistolas.
En el momento que iban á salir de la taberna, entró en ella un hombre; era el Marsellés.
—Tengo al muchacho,—dijo el Dormilón en su lengua,—voy á enseñarle nuestro hombre.
—¿Sabes dónde has de encontrarle?
—¡Tomá! en el café Foy.
—Anda, pues, te aguardo aquí.
XXXII
UN ALMA GRANDE
—¿Por qué había favorecido el Dormilón la evasión de Clara?
—Para explicarla hay que trasladarse á la mañana del día anterior.
Al dar las ocho el coche de Troyas, tirado por tres caballos, entró ruidosa-